

Editorial

Esta edición reúne artículos que abordan temas cruciales para la sociedad actual. Cada uno se revisó y editó con la dedicación, la ética y el profesionalismo que caracteriza a la Revista *Advocatus*.

El artículo “Implicaciones éticas y de la privacidad psicológica en el uso de la inteligencia artificial, como herramienta de apoyo en la toma de decisiones judiciales”, determina la creciente incorporación de sistemas de IA para adoptar decisiones judiciales y las implicaciones que dicha implementación acarrea en diferentes dimensiones. Los resultados de esta investigación muestran que herramientas recientemente incorporadas al sistema judicial presentan debilidades en cuanto a sesgos algorítmicos, opacidad en la forma como se procesa información psicológica, así como ausencia de marcos regulatorios y similares.

Seguidamente, el texto titulado “Responsabilidad del Estado colombiano por la omisión en el cumplimiento de la función resocializadora de la pena”, recolecta información para contextualizar las condiciones del sistema penitenciario en Colombia a través de la revisión documental y entrevistas a presidiarios, con el fin de establecer el grado de responsabilidad del Estado en la reincidencia de conductas punibles, como consecuencia directa de las pocas garantías y la ineficacia de las políticas de reincorporación a la sociedad y de la corrupción.

El tercer escrito, “El derecho a la verdad en las transiciones políticas de Colombia y Túnez”, es un artículo de investigación que analiza el derecho a la verdad en las transiciones políticas en estos dos países, desde sus procesos de independencia hasta la actualidad, usando como fuente primaria la constitución colombiana y el informe de la Comisión de la Verdad y Dignidad de Túnez.

Como citar:
(2024). Editorial. *Advocatus*, 21(42), 9-10.



Open Access

El artículo “Responsabilidad social empresarial en los puertos. Caso del puerto de Cartagena de Indias” tiene como pilar fundamental a las cuatro partes interesadas: clientes, empleados, proveedores y comunidad, explorando la implementación de la Responsabilidad Social Empresarial (RSE) en el puerto de Cartagena, Colombia, y sus implicaciones para la logística portuaria, midiendo estándares como desempeño y competitividad.

En el documento “El reconocimiento de las mujeres como sujetos políticos en Colombia: género y contexto” se pretende fomentar la conciencia social y contribuir a edificar una sociedad más equitativa, explorando la importancia del reconocimiento de las mujeres como sujetos políticos y su relevancia en la pedagogía contemporánea.

En la sección de artículos de reflexión, el escrito “Incorporación del régimen de divorcio mixto en el ordenamiento jurídico colombiano”, plantea una comparación de la naturaleza jurídica de los dos sistemas de divorcio y establece las consecuencias que podrían derivarse de la adopción del sistema incausado, a través de un enfoque crítico propositivo de carácter cualitativo que parte del análisis teórico y documental.

En el marco de la construcción de paz en Colombia, el artículo “El papel de la mujer en la construcción de paz colombiana. Una reflexión desde la perspectiva de género”, delibera sobre el papel de la mujer en la construcción de paz en Colombia, analizando los avances alcanzados, los desafíos persistentes y las oportunidades que permitan fortalecer su participación efectiva. De igual forma, aborda los marcos normativos internacional e interno que respaldan la inclusión de las mujeres en los procesos de paz.

El último artículo de reflexión científica, “Violencia económica o patrimonial: disertaciones civiles con perspectiva de género”, analiza sentencias de las altas cortes y textos académicos con el fin de identificar los principales avances, vacíos, incertidumbres y desafíos en la lucha contra la violencia por razones de sexo y género en el contexto de la violencia económica o patrimonial que genera daños psicológicos y produce afectaciones en la autoestima y proyectos de vida de las víctimas.

Estos escritos son una muestra de las problemáticas y desafíos que se enfrentan hoy en día. En todos ellos se maneja una visión equitativa, con base en el respeto a las personas y teniendo siempre como prioridad la justicia y el respeto a la academia, en todas las áreas del Derecho. Esperamos que esta edición sea de su total agrado y contribuya a su formación e información.